

強みを活かすスクールエンゲイジメント ～ポジティブ心理学から～

講師 関西福祉科学大学心理科学部教授

島井 哲志 先生

開催日時：2017年2月22日（水）17：40～19：00

対 象：関西福祉科学大学・関西女子短期大学 教職員

報 告 者：非常勤カウンセラー 高松 沙弥

関西福祉科学大学と関西女子短期大学の教職員で構成される学生相談室委員会は、全学の教職員を対象に学内講演会を毎年実施している。2016年度には、本学教授の島井先生より、標記のテーマで興味深いお話をうかがった。以下にその内容を報告する。



はじめに

こんにちは。島井でございます。どうぞよろしく願いいたします。今日の話題としては、ポジティブ心理学を活かした介入、働きかけを中心にお話しさせていただこうと思います。

ポジティブ心理学のはじまり

ポジティブ心理学という言葉聞いたことがない方が多いと思いますが、茶屋町の丸善で、本の分類に「ポジティブ心理学」という項目を見つけました。これからたくさん増えてくるのかなと思っています。

ポジティブ心理学は、ペンシルバニア大学を中核に始まった心理学の運動です。マーティン・セリグマンという研究者がいて、彼の研究で有名なものに、学習性無力感というものがあります。動物実験で、犬に逃げられないようにして電気ショックをかけると、犬は何をやっても無駄なんだということを学習する。そうすると、その後解決可能な課題が与えられても、それをすることができないんですね。無力感状況の犬がショックを受けても、そこから逃げるといふ普通のことが起きないということです。人間でも同じことが起きていて、壁にぶち当たってうまくいかないという経験を何回か繰り返し経験すると、もう何をやっても無駄なんだという学習が進むということが明らかになってきました。そこでセリグマンは、そこに対して、それが悲観性だとすると、楽観性を教えるということをしました。やったらできるんだと教えることによって、うつになりにくいと言われており、それが「ペン・レジリエンシー・プログラム」、レジリエンスを育てるプログラムと呼ばれているものです。そしてそういった実践の中でポジティブなことに着目して、アメリカ心理学会の会長になった時に、ポジティブ心理学という運動を起こそうということになりました。

ポジティブ心理学の介入とは

Google Scholar（グーグル・スカラー）というデータベースがありまして、自分の論文がどのくらい利用されているかが分かるのですが、私の仕事の中で、300件以上引用されているものがあります。それが今日お話しする、「介入する」という論文です。

これまでの研究で、感謝する人は幸せだということが分かっています。つまりポジティブな介入の基本は、感謝することを増やせばよいというのが、セリグマンがはじめに試みたことです。実は、今日食堂に行こうとしたら、ドアを開けて「どうぞ」と言ってくれる高校生に出会いました。このような良いこと・嬉しいことは1日に何回も起こっているわけですが、それを数えて、しっかり覚え、感謝することによって、幸せになることができますよということです。介入方法としては、自分に起きた良い出来事に気付いて、日記のような形で書くと、どんどん幸せになっていくという研究があります。

私たちは、「親切の介入」といって、同じようなことを「親切」でも実現することができるんじゃないかと考えたのです。ありがたいことというのは、たまたまそこで出会わないといけなわけであり、単なるタイミングなわけです。それに対して親切の方は、自分で始めることが

できるものです。自分から増やすことができるような活動として介入をする方が、より効果的ではないかということです。私たちは、同じように1週間毎日、どんな親切をしたのかを数えてみましょうという課題を出しました。そうすると、親切にすると幸せになるということがわかりました。もう一つわかったことは、幸せな人の方が、親切にしやすいということです。どうということかということ、幸せな人が親切にし、親切にするとさらに幸せになる。そして幸せな人がさらに親切にするという良い循環が生まれていく。つまり日常生活が変わっていくこともわかってきたわけです。こういうことが介入と呼ばれているものです。

そこで今日は、介入にまつわる4つの話をしようと思います。介入の方法について理解していただくために、まずは福島県でやっている「母親教室」と、教育の現場での「ポジティブ教育」というものをご紹介します。そして今日話す中核であるエンゲイジメントをどういうふうに高めることができるのか、私の授業で行った調査の結果などをご報告させていただきます。最後は、介入をどんな風に普及していけばいいのかということで、研修と認定をどうすればいいのかというようなお話をさせていただこうと思っています。

ポジティブ心理学介入の実践1 —福島県のお母さんへの介入—

まず、ポジティブ心理学の介入とその効果について、私がお手伝いしている実践についてお話ししたいと思います。ポジティブ心理学はもともと応用領域で、ポジティブな要因は教育心理学や発達心理学、社会心理学でも取り扱ってきたのですが、それらを取りまとめてより応用的に使うというのが、ポジティブ心理学の一つの狙いでもあります。そのため、ポジティブ心理学介入と呼ばれているものが、ポジティブ心理学の中核にあるともいえます。しかし実際には基礎的な研究からスタートしたので、ポジティブ教育と呼ばれるようになったのはわりと最近のことです。ポジティブ心理学介入がどれくらい効果があるのかについて、メタ分析という手法を用いてリュボミアスキー先生が分析した結果があります。その結果としては、認知行動療法より効果は小さいかもしれないが、十分な効果があるというふうになっています。ただし、ほかにどんな手法が用いられているかを見てみると、まだまだ発展途上でありまして、認知行動療法のように公式化、マニュアル化されたものはないという状況にあるわけです。したがって、そのようなものをこれからポジティブ心理学介入の実践の中で作っていかなくてはならないと思っています。

福島大学と名古屋大学の先生との共同で行った、福島県のお母さんに対するポジティブ心理学研究について、少しだけお話ししたいと思います。原発の事故がありまして、10階建ての建物の上部分にあたる部分が吹っ飛び、広域の汚染があるわけです。ものすごく高濃度の汚染が広域にあるわけではないので、すぐにどうこうというわけではないですが、そこから避難しないといけない人もいます。街中に空間線量計が置いてあり、公園でそんなに長時間遊ばないよという立札があったりして、日常生活で気にしないといけないことがたくさんある。そして除染をして集めた汚染廃棄物を入れたコンテナバッグが積み上がっていて、それを最終的にどこに処理するかということが先送りになっている状況です。そういう意味では、非常に心配な状況にあるというふうに思っています。そこで福島大学の方では、お母さんたちの追跡調査をしています。その中で一つ分かってきたことは、小学校のお母さんに比べて、幼稚園

や保育園のお母さんの方が、より心配が強く、よりストレスを感じていて、より状況に敏感だったのです。そこで、福島大学と名古屋大学の先生が、こういう懸念があるかもしれないという道筋を考えられています。お母さんが子どもとの間で強いつながりを持つためには、子どものちょっとした心配や反応に対して、お母さんが敏感に応答してあげることが必要です。しかし環境汚染によるストレス状況の悪化によって、子ども以外の他のことにも気を取られてしまう。そのことで十分な愛着関係が作れず、子どもの自尊心の形成不全のようなことが起こってくるんじゃないかということです。追跡しているなかで、こういうことが実際に起こりそうだとということで、介入することになりました。そして最終的に、もし自尊心が低いということであれば、個人資源や本来持つべき個人のレジリエンスのようなものも不足してくるし、それによっていろんなことに対応できなくなるというようなことが起きるのではないかと。何とか食い止められないかということを考えているわけです。

実際には、県の事業の一環にもしていただきまして、地域保健センターのようなところで、地元のボランティアの方にお子さんを預かってもらいながら行っています。ここでの対象は、4ヶ月検診で、保健師さんに配慮が必要かもしれないお母さんをリストしていただいて、その方々の中から集まっています。中身的にはどんなことをしているかという、ストレッチやリラクゼーションのようなことも含みますが、ポジティブ感情を喚起する（ポジティブな気持ちになってもらう）ということを目指しています。ポジティブ感情を喚起して、その中で強みを活性化する。そのために日記をつけてもらうという課題をしていただきます。その後集まってもらって、グループ活動で自分の課題について発表したり、お互いに情報交換をしたり、お互いに助け合ったりします。その効果については前後を比較しています。内容としては、参加者の直後の評価や、主観的幸福感尺度、先ほど紹介しましたリュボミアスキー先生が開発した尺度を私たちが日本語化したものがありますので、それを使ってやっています。

ポジティブな感情喚起に関しては、保健師さんたちに頑張っていただき、クリスマスに近い時期なので、音楽を流したり、ポジティブな感情を喚起するようなものを展示したりする。それから、お茶やおいしいケーキなどを出して、いやが応にもポジティブになるように、ポジティブな気持ちにならなきゃスタートしないので、最大限の努力をしているわけです。そしてグループ活動は、名古屋大学の博士課程の大学院生がファシリテータになって進行しています。おおよそ24種類あると言われている「強み」の中から2つを選び、課題を設定しています。2つの強みというのは、一つは親密性という、愛すること・愛されることですね。それからもう一つは感謝心、感謝心というのは非常に介入に効果があるので、感謝心は絶対に軸として入れようと考えました。そして、ここでは、お母さんの愛着の感受性を強めたいのだから、そういう意味では、愛すること・愛されることって強みがコアにないといけないということで、この2つを選んでいきます。そして、ポジティブ心理学手帳というものをお渡しして一週間記録してもらうことをしています。中には、何月何日で今日は晴れているというようなことが書けるようになっておりまして、感謝の方は、「じんわりな感情」というふうに書いて、5つくらい記入できるようになっています。そして親密性の方は、「大切にする・してもらう」というような表現で書かれています。大切にしていあげたな、大切にしてもらったなということを書きましようというふうに指示しています。そして、忘れないようにするために、カードを作って配っているわけですが、「よいことはたくさん起きています よいことに気づいてうれしい気分にな

りましょう」という標語が書かれています。裏の方には、「じんわりな感情」と、「大切にす・
てもらう」の例が書いてあって、こんなことがあったなど、記入の時に思い出しやすくして
いるわけです。これは結構役に立ったと言われました。こういうふうに毎日記入していると、
「何してるんだ？」って旦那さんにたずねられて、それに「大切にすることとか書いてるん
だ」って返すと、「俺のこともちゃんと書いとけ」っていう突っ込みが入ったりします。そうい
うインタラクションがあり、こういうことを書いてほしいと言われたことも含めて書いてきた
りもしているわけです。そして、ポジティブな感情を高め、強みを活用し、そして社会的資源
を活用する。さらに、「この子には私しかないんだ」という特別に親しい関係も含めて、人生
の意味の発見につなげ、愛着を維持し、ポジティブな習慣を形成していこうというようなプロ
ジェクトなのです。

2週間に渡って行われた介入によって、どのようになったかということ、「結構楽しかった」、
「2回目の方が満足したし、笑顔が多くなった」という感想をいただきました。そして、「ポジ
ティブなことが多いことに気づいた」、「いろいろな人に支えられていると感じるようになった」、
「自分が幸せだと感じるようになった」というふうに、主観的に感じられるようになった
わけです。主観的幸福感尺度については、1回目、2回目、3回目（終了時）、4回目（課題終
了後1ヶ月後）と、統計的に有意に上がっています。つまり、習慣化して、ある程度持続的な
幸福感につながりつつあると見ています。この他にも、不安も若干下がり気味です。そして、
自発的な取り組みをしていくことによって、持続的な幸福につながると言われていますが、今
回の介入でいうと、手帳は2週間分しか渡していないんですが、それをもう一つ欲しいと言っ
て持って帰った人や、あるいは自分で同じようなものを作って書いた人の方が、より持続的な
幸福状態も高いし、不安も低くなるということも分かってきています。つまり、ポジティブ心
理学というのは、こんなふうに考えたら幸せになれるという気持ちの持ち方を変えるというだ
けのものではなくて、毎日毎日の積み重ねがウェルビーイングにつながるということです。ち
よっと仕組みを考えると、「強みのモデル」、「ポジティブ感情の拡張・形成モデル」（ポジテ
ィブ感情から成長につながるモデル）、「意味管理理論」（人生の意義をどう把握するかといった意
味の理論）、「愛着理論」、それから「持続的幸福モデル」などを複合的に組み合わせて、介入を
行っているという図式になります。今後の課題としては、より多数を対象に介入をして、対照
群と比べてどういうふうになるのかということを実証していかなければならないと考えている
わけですが、そのためにはファシリテータとして保健師さんたちに活動してもらえないようにな
らないといけないということで、教材を準備中です。

ポジティブ心理学介入の実践2 —ポジティブ教育—

次にお話ししようと思っているのが、ポジティブ心理学を用いた介入の一つである、「ポジ
ティブ教育」というものです。やはり自発的な活動が重要だということで、禁煙支援の活動につ
いて、ご紹介したいと考えています。

まず、ポジティブ心理学の教育プログラムはやはりセリグマンの研究からスタートしている
ので、どういうものか概要をご紹介します。9年生（中学3年生）を中心に、ポジティブ教育
群と何もしない対照群に分け、ポジティブ教育群には、80分の授業を20～25回、ほぼ一年間行

っています。内容は、先程からお話ししているような、まず自分の強みを知ることと、それから自分の強みを日常生活でどういうふうにご利用するのかを考えてもらうことです。強みは、感謝、勇気、知恵、根気などです。そして目標は、ポジティブ感情や、意義と目的の感覚、レジリエンスを促進することです。開始前、終了後、それから約2年後に質問紙に回答してもらっています。そうすると、ポジティブ教育群の方が、2年後で、学習に必要な強みを上手く使えているかどうかという評価で高い値を示しています。

さて、ポジティブ心理学を授業の中でどう生かすかということで、私が担当する授業で行った禁煙支援の活動についてご紹介します。全体的には、禁煙健康被害の話はもちろんするのですが、禁煙支援マニュアルを自分の特別な人のために作るという課題を出しています。世界禁煙デーに向けてポスターなどを作ってそれを掲示しなさいと指示したのですが、なかなか掲示するところもなく、学生支援センターに掲示していました。私は喫煙所に置いてほしいと思って、何とか交渉して自分たちで動くように指示したんですが、そこは上手くいきませんでした。今回、禁煙支援マニュアル作成のためには、グループに分かれまして、「年上の男性チーム」（自分の父親、祖父世代を念頭にのいたグループ）、「同年輩の男性チーム」、「同年輩の女性チーム」という3グループごとに課題をやってもらい、最終的には、個人ごとにレポートを出してもらうということをしています。実際の流れとしては、基礎レクチャーをやって情報収集などをし、世界禁煙デーに向かってつながりを作っていく。そしてその後、プロジェクトチーム活動にして、知識を増やしながら、どういうふうに伝えればいいのかということ自分たちで相談し、最終的にブックレットを作っていく。その中でポジティブな感情をできるだけ引き起こし、動機付けや熱意を高め、そして目標を共有化させ、意味を発見するように、強みを活用しました。またプロジェクトとしては、リーダーシップとチームワークを重要視して行っていました。これらは、ポジティブ心理学と言わなくてもやっているのかもしれませんが、それを意識してやると、より効果的に計画できるのではないかと考えています。対象については、自分のお祖父さんやお父さんの方が、より熱心に取り組めるので、次の活動につながるということです。したがって、ポジティブ教育でも習慣化が期待されているわけです。

学校エンゲイジメントについて

次に3つ目のお話として、学校エンゲイジメントの話をしたと思います。学校エンゲイジメントについて、日本ではあまり研究されていません。ユトレヒト大学のシャウフェリ先生が、ワーク・エンゲイジメントという考え方を提唱しているので、最初にそれを紹介したいと思います。ワーク・エンゲイジメントは「仕事に誇り、やりがいを感じる」、「熱心に取り組む」、「仕事から活力を得る」という3つの要素からなっている状態と書かれています。産業保健ではどうしても、うつの人が対象になりがちで、そういう人たちは組織にとって若干お荷物かもしれないし、ネガティブな側面に注目した治療モデルのアプローチは、企業の業績の向上や組織が上手くいくことにはつながっていないわけです。しかし、ワーク・エンゲイジメントで考えると、ワーク・エンゲイジメントの高い人は、熱心に仕事に取り組むので、実際に、業績の拡大や生産性の高い職場を作るということにつながります。よく考えると、ヒューマン・リソースをできるだけ活かしたいという目標は同じなので、そういう意味では、産業保健と企業経営

というものがつながっていると見るができると考えています。経営学の中でポジティブ心理学をどう動かすかということは、ミシガン大学を中心に進んでいるところです。

さて、学校エンゲイジメントの方は、あまり日本では研究がないのですが、例えば、宿題や学校の何かを積極的にできるというようなことです。その学校の児童であることを誇らしく思う、あるいは宿題を忘れることがないというような、様々なエンゲイジメントについて、児童用の学校エンゲイジメント尺度というものが、英語ですが開発されているところです。ざっくりとどんな感じかという、活発か不活発か、気分が快か不快かという二軸で、エンゲイジメントを考えています。学校エンゲイジメントとは、活動が活発で、気分が快の状態。それに対して、活発であっても気分が不快な状態は、学校のことに追いかけて、やらされているというような状態。気分は快だが不活発なのは、手抜きという状態。また、気分が不快で、かつ不活発なのは、バーンアウトの状態です。その4つのうち、活動が活発で気分が快の状態を目指すのが、エンゲイジメントの考え方でもありますし、ポジティブ教育の考え方ということでもあります。

このシャウフェリ先生たちのグループが大学生を対象に研究をしています。2種類のポジティブ心理学的介入を大学生に課題として与えるとどうなるのかということについて、「勉強についてのポジティブ感情とネガティブ感情」と、「学校エンゲイジメント尺度」というものを使って研究をしています。2種類のポジティブ心理学介入というのが、「感謝した出来事を記録する課題」と「誰かに親切にする課題」です。結果としては、感謝課題だと、実験群の方が対照群に比べてかなり高い値を示していますし、親切課題でも上昇する。またそれを、事前、課題をやっている時、事後（1週間後、5週間後）という経過で見えています。そうすると、大学生が課題としてやらされると、その後は効果が薄くなる可能性があるということが分かります。エンゲイジメント得点については、感謝課題の方は有意な差がなかったのですが、親切課題の方は有意な効果がありました。5日間課題を出すだけという簡単なアプローチで、エンゲイジメントがこのように変化していくということが分かりました。

さて、現在、シャウフェリ先生たちのエンゲイジメント尺度の日本語版を、東京大学（現・北里大学）の島津先生と長崎大学の田山先生が作っておられますので、それをお借りして、私の社会心理学の授業で180人の学生について見てみました。順番的に、「熱意」が高くて、「活気」、「没頭」はそこまで高くないという、シャウフェリ先生の尺度と同じような傾向がありました。またうちの学生の場合、エンゲイジメントと主観的幸福感にはどのような関連があるのかということも、今日のお話のために分析してみました。そうすると、「活気」も「熱意」も「没頭」も、点が高ければ高いほど、有意に幸福尺度が上がるということが分かりました。そして、働きかけることによってエンゲイジメントを変えられるということが、ある程度方向性として見えている。エンゲイジメントが高くなれば、幸福感、ウェルビーイングが高くなっていくということも、学生のデータから分かっているのです。ですので、エンゲイジメントを高くするためのニーズは高いわけです。ちなみに、同じ授業の中で勉学へのポジティブな感情がどのくらいあるのかを知るために、勉強が役に立った経験にはどのようなものがあるか、自由に書いてもらいました。一つは、端的に、「勉強したらテストができて、やる気になった」というものですね。「国家資格の勉強をしたら合格して良かった」という内容も書いてありました。あるいは「レポートを書いたらいろんなことができるようになってきた」とかも

ありました。それ以外に、「嫌だと思っていたけど、ある時、こんなところで役に立っていたんだと気付いた」、あるいは「知らない間にみんなに教えられるようになっていた」という経験とか、これも非常に面白かったですが、「自分はいろんなことがあまりできなくて、勉強でもいろんなところでつまづいていたから、今、なかなか内容が理解できないお子さんを指導するときに役に立っています」というふうに書いている人もいました。これは、自分の弱点だと思っていたことが自分の強みなんだということを発見したのだと思います。

さて、最近に入学前教育の担当になっており、「えがお・あいさつ・やさしさの心理学」というお話をさせていただいていました。基本的にどういうことをしたかということ、「感恩」という言葉から始まって、エンゲイジメントを高める働きかけをするということです。笑顔というのはポジティブな感情の状態であり、そして挨拶というのはポジティブな行動の状態といえること、感情が行動を促し、行動の積み重ねが自分自身を作り出していくというような枠組みについてお話をしたわけです。そしてその他に、将来の幸福、寿命、収入、あるいは大学時代に成績がいいかどうか、友達がどれくらいいるかということに、ポジティブな状態がどれほど大きい影響力を持っているかというお話を少しして、どうしてそうなるのかということの説明いたしました。

幸福な人は、健康で長生きして収入も高く、友人知人も多い。それはどうしてかということ、友人知人が多いからこそ社会的サポートによって健康や長寿がもたらされるし、社会的サポートによって学業や仕事が順調にいく。幸福な気分になればますます友人が増えるという循環にあるんですよというお話をさせていただきました。笑顔があると挨拶などの行動をし、優しさという個人資源が形成される。それによって人生の充実と健康がもたらされ、笑顔がさらに溢れていく。そして挨拶も増えていくというふうに、皆さんなりましょうというお話をしたわけです。これはまとめなんですが、要は、この3つのことというのが、スクールモットーに近いようなものなのです。ですので、スクールモットーのようなものが、心理学から理解することができるよいいのではないかということをお話したかったわけですね。学校エンゲイジメントの中にある、熱意や誇り、学びがよいものを高めて、最終的には成長し、学業を達成するということを目指しているわけです。

ポジティブ心理学的な介入やポジティブ教育の普及

最後のお話は、ポジティブ心理学的な介入やポジティブ教育をどうやって普及し、広めていくのかという課題についてです。研修や認定をどうやってシステム化していくのかということが、福島の方でも課題なのです。名古屋大学の院生のファシリテータをどうやって養成したのかということ、博士課程の学生のみを対象に2日間の夏季集中セミナーを行いました。授業はレクチャーとディスカッション、文献の宿題などを出し、ガンガンしごいたわけです。そして、終了時にはファシリテータの認定証をお渡しし、現場に派遣しました。現在は、実際には福島県で、保健師さん中心にファシリテータ養成を試みています。ですがまだまだツールなどが足りないですし、本当は、福島弁を使うような現場に近い人が、福島弁にぴったりの表現でマニュアルを作るといったようなことが重要なのですが、なかなかそこまでいっていません。それで、実施するファシリテータをどうやって養成するのかの前に、まずファシリテータを養成す

る人を養成しないといけないということが一つの課題ではあります。

ファシリテータ養成ツールとしましては、竹橋先生と津田先生とイラスト部の皆さんに協力していただいて、「つよみカルタ」というものを作ってみました。24種類の強みを完全に理解し、使いこなすことができるようになるというために、ワークショップで使おうとしています。自分の強みをまず知ってから、次に強みを指導するにはどうしたらいいのか、結構いろんな指導の工夫が必要です。この課題だったらこの強みを使えるが別の強みは使いにくいというように、課題と強みのフィットも大切ですね。また、強みを一つだけ使うよりかはいくつか使う方が上手くいくというショットガン効果だとか、そういう話をしていくことになると思います。

その他に、アメリカ心理学会が出している、“Activities for Teaching Positive Psychology” (ポジティブ心理学を教えるためのインストラクターガイド) という指導者用のガイドブックの翻訳を、現在、科研のメンバーと心理学部の先生方に協力してもらい、そして福田先生と亀島先生に取りまとめをしてもらっています。そして今年の6月に日本版を出す予定をしています (「ポジティブ心理学を味わう」北大路書房)。

また、先程の「えがお・あいさつ・やさしさ」の講義に続いて、竹橋・津田先生たちに「グループワーク；強みを知ろう」というワークショップをしていただきました。カルタを使って自分の強みを発見し、からだでそれを理解するということで、エンゲイジメントをこれでさらに高めてもらうことを目指しているわけです。

最後に

ポジティブ心理学の介入とポジティブ教育についてお話ししましたが、まずはエビデンスをしっかりと作っていくということが重要です。エビデンスが出るようなフォーマットを作り、それを最終的にポジティブな生活や習慣=生き方につなげるということをどうやって実現するのか。その核になるのが、エンゲイジメントです。学生のことだけではなくて、私たちが、職場にワーク・エンゲイジメントをどういうふう to 実現するのが課題なのだと思います。最後には、研修をどうするのかということを考えてまいりました。ここまで、地域や学校でポジティブ心理学的な介入をどういうふう to 上手くやっていくことができるのかについて、できるだけ実践的な活動をご紹介してきたわけです。ポジティブ心理学を皆さんの日常生活の中に、先生方は教育の中に、どういうふう to 活かすことができるのかの、ヒントになったとしたらありがたいと存じます。今日は長時間にわたりありがとうございました。今後またお会いすることがありましたら、お互いに笑顔で挨拶をよろしく願いいたします。ありがとうございました。

関西福祉科学大学・関西女子短期大学

学生相談室活動報告

第13号

2017年度

関西福祉科学大学・関西女子短期大学
学生相談室